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Mons. Jesús Sanz: 
“De amores y colores 
o el tema de Dios”

PÁGINA 3

GIJÓN

Desde hace más de un siglo –el 
ropero de la asociación Marías de 
los Sagrarios, en Gijón, arrancó 
en 1918– un grupo de voluntarias 
vinculadas a la obra de San Manuel 
González expone cada año en los 
locales de la Casa de la Iglesia (jun-
to a la parroquia de San Lorenzo) 
las casullas, purificadores y demás 
elementos litúrgicos que con-

feccionan y bordan con esmero 
durante doce meses. Una vez rea-
lizada la bendición de los trabajos, 
estos salen destinados a misiones o 
a las parroquias más necesitadas de 
la diócesis. Es lo que sucedió ante-
ayer martes, con la presencia del 
Vicario de Gijón Oriente, Jorge 
Cabal, y la asistencia de las volunta-
rias del ropero. La mayoría superan 
los setenta años, y las veteranas han 
propasado la frontera de los noven-

Las Marías de los Sagrarios 
exponen su obra
El Vicario de Gijón-Oriente, Jorge Cabal, 
bendijo el martes la labor de estas voluntarias

ta, en activo y dedicando a la costu-
ra hasta seis horas en una sola tar-
de. Una labor totalmente gratuita 
que ha sobrevivido a lo largo de los 
años gracias a los donativos de la 

gente. La Asociación Marías de los 
Sagrarios se encuentra extendida 
por Asturias, y este jueves se reu-
nirá en el Santuario de Covadonga 
para su encuentro anual. 

Bodas de 
Oro y Plata 
sacerdotales

OVIEDO

n El Seminario Metropolita-
no acoge hoy, fiesta de Jesu-
cristo Sumo y Eterno Sacer-
dote, a partir de las 12,30 h, los 
actos celebrativos de las Bodas 
de Oro y Plata de los sacerdo-
tes en la diócesis. Cuatro sacer-
dotes diocesanos (Julio Eugui, 
Manuel Albino Laruelo, José 
María Llada y Manuel Suárez) 
y dos religiosos (P. José Blanco 
C.M.F. y P. Manuel Fernández 
S.D.B.) celebrarán sus cincuen-
ta años de ministerio presbite-
ral; mientras que tres sacerdo-
tes diocesanos (Juan Ignacio 
García, Francisco Rodríguez 
y José Manuel Viña), así como 
un religioso (P. Miguel Ángel 
Ríos O.P.) conmemorarán los 
veinticinco años de su ordena-
ción. 

Nuevo Consejo 
Presbiteral

OVIEDO

n Ayer por la mañana tuvo 
lugar la constitución del nuevo 
Consejo Presbiteral, y se pro-
cedió a la elección de su Secre-
tario y miembros de la Comi-
sión Permanente. El pleno de 
la Asamblea eligió como Secre-
tario al sacerdote Andrés Fer-
nández Díaz, y a los vocales 
Bernardo Granda Pérez, Fer-
nando Díaz Malanda y Jaime 
Díaz Pieiga. 
El Consejo Presbiteral es un 
órgano de consulta que repre-
senta a todo el presbiterio dio-
cesano y que ayuda con sus 
consejos al Arzobispo en el 
gobierno de la diócesis.

OVIEDO

La Iglesia se une para agrade-
cer y pedir por las vocaciones de 
religiosos de vida contemplativa 
en una nueva Jornada Pro Oran-
tibus, que se celebra este domingo  
bajo el lema “La vida contemplati-
va. Corazón orante y misionero”. 
Hombres y mujeres que desde sus 
distintos carismas y órdenes tie-
nen la misión de orar por la Iglesia 
y también por todos aquellos que, 
por diversas razones, están ale-
jados de la oración. La Comisión 
para la Vida Consagrada de la Con-
ferencia Episcopal ha recordado 
que “su testimonio de vida nos ase-
gura, en medio de nuestro agobio 
de cada jornada, que en cualquier 
momento podemos dirigir nues-
tra mirada a Aquel que siempre ilu-
mina nuestra oscuridad interior. 
Desde sus claustros y monasterios 
no dejan de contemplar el rostro de 
Dios y de irradiar luz a todos nues-
tros corazones”. 

Uno de esos monasterios es el 
de la Visitación de Santa María de 
Oviedo, las Salesas, en la que llevan 
a cabo su misión once monjas. Es 
el caso de la hermana María Rosa, 
zamorana de nacimiento, que vive 

su vocación religiosa desde hace 
setenta años y que tuvo clara des-
de bien niña cuando una tarde de 
verano escuchó un Ave María en 
la radio, “aquello me impactó”. Pri-
meramente ingresó en las Adora-
trices debido a su interés por tra-

bajar con jóvenes, pero una enfer-
medad impidió que continuase su 
labor allí y su maestra de entonces 
la dirigió al monasterio de las Sale-
sas: “Desde el primer día fue como 
si hubiese estado toda la vida aquí 
y nunca me sentí dudar, siempre 

tienes la inquietud de si persisti-
rás, incluso con mi enfermedad 
me preguntaba si Dios me quería 
como religiosa o no, pero no por-
que yo no sintiera la vocación sino 
por las circunstancias que vivía”.                                           
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Voz y corazón orante de la Iglesia 
Este domingo se celebra la jornada por las vocaciones contemplativas

Cartes de la Jornada Pro Orantibus 2019.

Mujeres de la asociación con el Vicario de Gijón-Oriente en la Casa de la Iglesia.

“Devoción 
mariana”

AVILÉS

n La Unidad Pastoral de Villa-
legre-La Luz organiza esta tar-
de, a las 19,30 h la conferencia 
“Devoción mariana en Avilés. 
La Virgen de la Luz”, que tendrá 
lugar en el Palacio de Valdecár-
zana. Intervendrá el arcipres-
te de Avilés, Vicente Pañeda, y 
el historiador Román Antonio 
Álvarez. 



OVIEDO

Comenzó así su formación, que 
en la actualidad continúa igual-
mente marcada aunque los tiem-
pos hayan variado, que la llevó al 
prepostulantado, postulantado, 
noviciado, profesión y profesión 
solemne. Años de preparación 
que sirven para asegurar que real-
mente esa es la vocación a la que 
han sido llamadas. “Después viene 

la formación permanente de toda 
la vida porque si no sería dejarnos 
llevar de la monotonía y la tibie-
za, hay que fomentarla y trabajar-
la porque tendemos a la comodi-
dad o al olvido”, explica la herma-
na María Rosa. Ahora mismo, en 
el convento, su preparación está 
más centrada en los escritos que el 
Papa está publicando en referen-
cia a la vida de las religiosas: “Quie-

re que de verdad seamos. O somos 
o no somos: o somos religiosas y te 
entregas a Dios de verdad o si no es 
así no merece la pena ni que estés 
en un sitio ni en otro. Si estás den-
tro del convento y no te das a Dios, 
ni vales para el mundo porque estás 
fuera de él, ni estás viviendo lo que 
la vida religiosa te pide. Si entras y 
quieres ser religiosa asegúrate de 
que Dios te quiere aquí”. Un dis-
cernimiento exigente y compro-
metido que se apoya, como explica 
la hermana María Rosa, “en la lla-
mada de Dios, sientes que es la que 
te da fuerza para renunciar a todo”. 
Un paso que además parte de un 
acto de valentía y de una fortaleza 
de ideas y de carácter: “Solamente 
para hacer un voto de obediencia 
se necesita tener una personalidad, 
renunciar a lo tuyo para someterte 
a otra persona tienes que ver que 
esa persona es Dios si no de qué. 
Lo haces por alguien que te está lla-
mando a una vida de mayor perfec-
ción y por eso te está pidiendo una 
renuncia. Hay que tener mucho 
carácter y mucha fuerza de volun-
tad para decir Señor, lo hago por ti. 
No se puede ser feliz regateándole 
al Señor. Sin Él no seríamos capa-
ces”. Por ello la hermana María 
Rosa aconseja a quien pueda sen-
tir la llamada vocacional que “ten-
ga muchos encuentros persona-
les con el Señor, que le pregunte al 
Señor que intente tener una vida de 
oración y por supuesto que invo-
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“Nuestra principal misión es rezar por todos”

Nuestro tiempo

que a María. La Virgen es la que 
te lleva a Jesús, pero tienes tú que 
fomentar eso. Señor me quieres 
para ti, esto que yo siento es que tú 
me llamas, o es otro camino. Hay 
que escuchar lo que Dios me pide”. 

Oración y trabajo
El día a día de las religiosas de 

vida contemplativa es mucha veces 

desconocido y no se piensa que 
su cotidianidad está marcada por 
mucho tiempo de oración, eso es 
lo primordial, pero también por 
muchas horas de trabajo y labores 
para subsistir y conservar el patri-
monio de los conventos. “Lo pri-
mero es nuestra vida espiritual y 
religiosa. Tenemos unos tiempos 
de oración que no se deben perder: 

nuestra misión en la Iglesia es eso 
orar por ella, por el Papa, por todos 
los fieles, por tanta gente que no se 
acuerda de Dios. Nuestra misión 
es rezar por todos, por este mundo 
tan confuso, cambiante, variado y 
hoy diríamos tan olvidado de Dios. 
Mucha gente nos pide por alguien y 
vienen a confiarles a las monjas sus 
preocupaciones”. 

Su oración principal es el Oficio 
Divino y, desde las seis y veinte en la 
que da comienzo su jornada habi-
tual, además de la eucaristía rezan 
Laudes, Sexta, Tercias y Nona, ade-
más de Completas, Maitines y el 
Santo Rosario, junto con tiempo 
para la oración personal. Entre las 
oraciones se intercala el tiempo 
de trabajo que puede ser común 
o individual de cocina, adminis-
tración, lavandería… Además del 
estudio, bien de la formación per-
manente que llevan a cabo o regla-
da como por ejemplo la hermana 
que estudia Teología. 

En la actualidad el trabajo que 
desarrollan  las hermanas es vital, 
aunque sin duda insuficiente para 
cubrir económicamente las obras 
que han debido realizar en la igle-
sia. Un grave problema de polilla 
ha provocado que techo, coro, imá-
genes etc. se hayan visto totalmente 
dañados teniendo que iniciar unas 
importantes obras de arreglo y res-
tauración. Por ello las religiosas 
piden ayuda a fieles y benefactores 
para poder hacer frente a los costes 
de la obra. 

Una obra que evitará que, edifi-
cios singulares de la ciudad como el 
monasterio de la Visitación, sufran 
daños irrecuperables si no se inter-
viene a tiempo en ellos.

Arriba, las religiosas de la comunidad de las salesas en 2015. Abajo, estado de las obras 
de restauración y arreglo que se están llevando a cabo en la iglesia.

Cuarenta años de enseñanza religiosa escolar

OVIEDO

El documento “Orientacio-
nes pastorales sobre la enseñanza 
religiosa escolar. Su legitimidad, 
carácter propio y contenido” aca-
ba de cumplir cuarenta años. No se 
trata de un documento cualquiera, 
sino de un tratado pionero que, un 
año después de la aprobación de 
la Constitución española, y recién 
estrenada la Democracia, abor-
daba los motivos y la importancia 
de la asignatura de la Religión en 
la escuela pública, cuya presen-
cia en la misma tuvo que replan-
tearse. Con este motivo, profeso-
res de Religión de toda Asturias se 
darán cita el sábado en el Semina-
rio Metropolitano, a partir de las 
11,30 h, en un encuentro festivo en 
el que participará el Arzobispo de 
Oviedo, Mons. Jesús Sanz, y donde 

se reflexionará lo que han supues-
to estas cuatro décadas de presen-
cia de la formación religiosa en la 
escuela. 

“Este documento aborda de una 
manera original, y desde el res-
peto y la libertad, la presencia de 
la enseñanza  de  la  Religión  en  la  
escuela –explica Pilar Hernández, 
Delegada episcopal de Enseñan-
za–. Ha sido tal su importancia que 
diferentes Conferencias Episcopa-
les europeas lo han tomado como 
modelo y hoy en día sigue teniendo 
una vigencia extraordinaria. Y esto 
es porque legitima la presencia de 
la asignatura en el lugar central que 
le corresponde: la escuela, cuya 
función propia es transmitir cul-
tura, y la fe forma parte de nuestro 
ADN cultural”. Además, respon-
de también al derecho de las per-
sonas –los padres en el caso de los 

menores–  a elegir la educación que 
desean para sus hijos. “Este docu-
mento –recuerda Pilar Hernán-
dez– recoge que el Estado está para 
garantizar los derechos que ampa-
ra la Constitución en el título 27. 
La asignatura de Religión garanti-
za los derechos y la libertad de las 
personas en el sentido de que la 

escuela debe hacerse eco de toda la 
pluralidad de los modos de sentir y 
pensar de a sociedad. No solo, evi-
dentemente, de la religión católica, 
sino también de las otras confesio-
nes. La escuela no puede mostrar 
un solo modelo de persona o socie-
dad, puesto que entonces se trata-
ría de una escuela totalitaria”.  

Desde la Delegación episco-
pal de Enseñanza de la diócesis 
reconocen encontrarse hoy en un 
impasse ante una probable nueva 
ley educativa. “Nosotros deseamos 
por el bien de nuestros niños y de 
los jóvenes estabilidad –manifiesta 
la Delegada, Pilar Hernández–. Y 
esta vendrá cuando seamos capa-
ces de llegar a un pacto educativo, 
sentándonos a dialogar, dejando 
las ideologías a un lado, pensando 
en las personas y en sus derechos 
y diseñando un sistema educati-
vo donde todos tengamos cabi-
da”. Precisamente estos días está 
abierto el periodo de matricula-
ción, donde los padres de los más 
pequeños y los jóvenes eligen las 
asignaturas que desean cursar el 
próximo curso, y desde la Delega-
ción de Enseñanza se ha diseñado 
una campaña con el lema “Porque 
quieres lo mejor para ellos, matri-
cúlalos en Religión”, ya que esta 
asignatura les aportará sentido crí-
tico, y un horizonte humanizador, 
pues Jesucristo pone a la persona 
en el centro. 

Profesores de Religión de toda Asturias 
se darán cita este sábado en el Seminario 
Metropolitano para celebrar el aniversario 

Cartel de la campaña de la asignatura de Religión en la escuela.

El monasterio de la Visitación de Santa 
María de Oviedo, de vida contemplativa, 
tiene una comunidad de once religiosas

El trabajo de las 
hermanas es 
insuficiente para 
cubrir los costes de las 
obras que realizan en 
la iglesia, a causa de 
un grave problema de 
polilla que afecta a la 
estructura e interior



ESTA HORA 313 de junio 2019

Nuestra Iglesia

Palabras
del Papa

n “¿Cómo sé que el Señor me 
escucha? Tenemos una certe-
za: Jesús. Él es el gran intercesor. 
Ascendió al Cielo, está ante el 
Padre e intercede por nosotros. 
Él hace la oración de intercesión 
continuamente”. (7-VI-19)
n “Espíritu Santo  sopla en nues-
tros corazones y haz que respire-
mos la ternura del Padre. Sopla 
sobre la Iglesia para que predique 
con alegría el Evangelio. Sopla 
sobre el mundo la brisa que res-
taura la esperanza”. (8-VI-19)
n “Lo que necesitamos es el Espí-
ritu. Él es la paz en la inquietud, la 
confianza en el desánimo, la ale-
gría en la tristeza, la juventud en 
la vejez, el valor en la prueba. Y 
es gracias a Él que Jesús no es un 
personaje del pasado sino una 
persona viva hoy”. (9-VI-19)

n “Santa María ayúdanos a fiar-
nos plenamente de Jesús, a creer 
en su amor, sobre todo en los 
momentos de tribulación y de 
cruz, cuando nuestra fe está lla-
mada a crecer y madurar”. (9-VI-
19)
n “El Señor está lleno de dones 
para darnos. Solo pide una cosa: 
que nuestro corazón se abra. Esta 
relación de gratuidad con Dios 
es lo que nos ayudará después a 
tenerla con los otros, sea en el tes-
timonio o en el servicio cristia-
no. Ofreced y dad gratis aquello 
que gratis habéis recibido. Nues-
tra vida de santidad es agrandar 
el corazón para que la gratuidad 
de Dios, las gracias de Dios que 
están ahí que Él nos quiere donar 
puedan llegar a nuestro corazón”. 
(11-VI-19)

                El Catecismo, punto por punto

384. ¿Qué son las virtudes teologales?
Las virtudes teologales son las que tienen como origen, motivo y 
objeto inmediato a Dios mismo. Infusas en el hombre con la gracia 
santificante, nos hacen capaces de vivir en relación con la Santísi-
ma Trinidad, y fundamentan y animan la acción moral del cristia-
no, vivificando las virtudes humanas. Son la garantía de la presen-
cia y de la acción del Espíritu Santo en las facultades del ser huma-
no.
385. ¿Cuáles son las virtudes teologales?
Las virtudes teologales son la fe, la esperanza y la caridad.
386. ¿Qué es la fe?
La fe es la virtud teologal por la que creemos en Dios y en todo lo que 
Él nos ha revelado, y que la Iglesia nos propone creer, dado que Dios 
es la Verdad misma. Por la fe, el hombre se abandona libremente 
a Dios; por ello, el que cree trata de conocer y hacer la voluntad de 
dios, ya que “la fe actúa por la caridad” (Ga 5,6).
387. ¿Qué es la esperanza?
La esperanza es la virtud teologal por la que deseamos y esperamos 
de Dios la vida eterna como nuestra felicidad, confiando en las pro-
mesas de Cristo, y apoyándonos en la ayuda de la gracia del Espí-
ritu Santo para merecerla y perseverar hasta el fin de nuestra vida 
terrena.

Todavía me parece ver aquella 
escena en la que aquellos jóvenes 
vivarachos intentaban convencer 
al profe de Religión de que su mate-
ria era abstracta, que no suscitaba 
ningún interés en sus vidas, que era 
un rollo patatero, como decían aún 
en una jerga aceptable dentro de su 
informalidad. Una chica preciosa 
y pizpireta argumentaba así como 
delegada de curso ante el regoci-
jo de sus compañeros, que veían al 
profe en un aprieto inusual. Pero 
éste no se arredró, y aceptó el reto. 
Comenzó el diálogo.

¿En qué órgano del cuerpo se 
esconde tu alegría?, preguntó el 
profe. No lo supo decir, porque 
recordaba que tantas veces todo 
su cuerpo cantaba de gozo. ¿Y 
podrías decirme de qué color es 
el amor o dónde habita? Del todo 
ruborizada por tan insólita pre-
gunta, tampoco supo responder. 
Entonces... no existen ni la ale-
gría ni el amor, si no sabes dónde 
anidan, qué color tienen, ni quién 
les da cobijo o se atreve a dibujar-
los. Esto mismo sucede con Dios, 
remató el profe. Y se quedó así ella, 
como muda, sin respuesta, total-
mente pensativa, como el resto de 
sus compañeros de clase.

Aquel maestro lleno de sabidu-
ría que conocí en Italia, hablaba 
así a los jóvenes, a sus padres, plan-
teándoles el sentido religioso de la 
vida. Citaba autores que, no sien-
do siempre creyentes, sin embar-
go, dejaban en sus poemas la evi-
dencia más veraz de que en nuestro 
corazón hay siempre un reclamo 
que, si no lo censuramos o nadie 
nos lo censura, nos lleva hasta la 
misma pregunta por Dios. Mucho 

antes lo dijo el gran San Agustín 
en sus célebres Confesiones: “nos 
hiciste, Señor, para ti, e inquieto 
estará nuestro corazón hasta que 
descanse en ti”.

Sí, somos un corazón inquieto. 
Lo decía el poeta Cesare Pavese: 
“¿alguien nos ha prometido nunca 
nada? Entonces, ¿por qué espera-
mos?”. Aparentemente nadie nos 
promete nada, pero nuestro cora-
zón no sabe dejar de esperar: todos 
esperamos tantas cosas, que luego 
no coinciden con lo que nos brin-
dan los paraísos del poder, el dine-
ro y el placer como decía Thomas 
Eliot. Y, a pesar de ser una y otra vez 
burlados, chantajeados, engaña-
dos, hay un reducto del alma que 
no se rinde y vuelve a soñar, atre-
viéndose a esperar lo que su cora-
zón inquieto le exige como belleza, 
como bondad y como verdad para 
las que nacimos, esas que coinci-
den con la entraña de Dios.

De todo esto habla la asignatu-

ra de Religión Católica: educar esta 
inquietud, acompañar esa espera, 
ayudar a descubrir que la promesa 
de Dios es lo más correspondien-
te con las exigencias más nobles de 
nuestro corazón. Y que todo esto 
tiene que ver con la vida, con lo que 
me enamora, lo que me asusta, lo 
que me despierta y anima, con lo 
que sueño, con aquello que repu-
dio y descarto. 

Un niño o un joven que no ha 
tenido esta educación, tendrá 
menos posibilidades para ver la 
realidad con todos los factores que 
la componen. Y habrá que suplir 
esa terrible carencia con cuanto 
pueda embotar su mirada y oku-
par su corazón: demasiadas cosas 
superfluas, inútiles o incluso noci-
vas (el alcohol y la droga como eva-
sión, el sexo sin amor, etc.). La asig-
natura de Religión es una oportu-
nidad para crecer en humanidad, 
para ser más y mejor persona, por-
que nos pone delante esas exigen-
cias de belleza, bondad y verdad 
que realmente nos hacen libres y 
nos permiten amar. 

Por este motivo, un año más, 
animo a los padres que tienen hijos 
en edad escolar, y a los mismos 
jóvenes, a que escojan la asignatura 
de Religión. No privéis a vuestros 
hijos, no os privéis vosotros mis-
mos, de una materia que con respe-
to ayudará a que las personas sean 
formadas integralmente, sin nin-
guna mutilación ideológica. Sólo 
ellos serán más libres. Sólo ellos 
sabrán dónde está el gozo y qué 
color tiene el amor, porque Dios 
es el discreto cómplice de los lati-
res mejores de su inquieto corazón. 
Vale la pena.

De amores y colores
o el tema de Dios

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

Cultura cristiana
Arqueología   San Nicolás de Bari de Avilés. Juan Muñiz Álvarez

La iglesia actual de San Nicolás 
de Bari, antigua San Francisco, en 
Avilés, fue erigida en el siglo XIV, 
sobre otra anterior, como parte de 
un monasterio de la orden francis-
cana. El edificio integra en su volu-
men elementos arquitectónicos y 
escultóricos más antiguos, como 
un fragmento de cancel visigótico 
o su famosa pila bautismal, escul-
pida en un antiguo capitel corin-
tio. En el Claustro, reedificado en 
el siglo XVI, se conserva la portada 
románica del siglo XIII compuesta 
por tres arcos de medio punto.

El templo original era de nave 

única a la que se le añadieron dos 
laterales en el siglo XVI. En la 
reforma del siglo XIV ya se había 
construido la portada gótica que 
hoy franquea el acceso.

Los franciscanos ocuparon el 
convento desde su fundación hasta 
la exclaustración de 1836, durante 
la desamortización de Mendizá-
bal. En 1848 pasó a ser sede de la 
parroquia de San Nicolás de Bari 
por iniciativa del Ayuntamiento.

En la última intervención ar-
queológica realizada en su interior 
el arqueólogo Sergio Ríos docu-
mentó los restos del foso de fundi-

ción de las campanas del siglo XIV. 
La certeza de esta fecha viene tanto 
por las dataciones radiocarbóni-
cas, como por su ubicación bajo los 
enterramientos más antiguos del 
templo. 

El hallazgo permite compren-
der que en aquella época los fun-
didores de campanas trabajaban 
in situ, dentro del recinto que les 
había contratado sin trasladar la 
campana como se hace ahora. La 
planta de este horno estaba defi-
nida por dos cubetas circulares de 
dos metros de diámetro, unidas 
en un plano ligeramente secan-

te. La cubeta meridional había 
sido expuesta a altas temperatu-

ras, entre 1.300 y 1.500 grados, con 
partes rubefactadas por el calor e 
incluso vitrificadas. La cubeta sep-
tentrional tenía otra función, la de 
facilitar la combustión del prime-
ro, como el “tiro” de las cocinas de 
carbón. 

El proceso de elaboración de las 
campanas medievales se encuen-
tra descrito en obras como De 
diversis Artibus del monje Teófilo 
Lombardo (s. XII), donde se des-
criben técnicas y tecnología uti-
lizada en su elaboración o De la 
Pirotechnia (1540), de Vannoccio 
Biringuccio.

La asignatura de 
Religión es una 
oportunidad para 
crecer en humanidad, 
para ser más y mejor 
persona, porque nos 
pone delante esas 
exigencias de belleza, 
bondad y verdad que 
realmente nos hacen 
libres 
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OVIEDO

¿Cómo fue recibido Mons. 
Juan Antonio Menéndez en la 
diócesis de Astorga, tras su nom-
bramiento?

Desde el primer momento fue 
muy bien recibido, precisamen-
te por el carácter tan abierto y afa-
ble que tenía, que hizo que rápi-
damente se ganara a la gente. Al 
mismo tiempo, también venía 
con muchas ganas de trabajar, de 
hacer cosas nuevas y sobre todo 
de planificar el futuro de la dióce-
sis y adaptarlo un poco a los nuevos 
tiempos. En este sentido creó ilu-
sión entre el clero, enseguida quiso 
conocer a todos los sacerdotes y les 
hizo visitas frecuentes, que repitió 
de una manera más institucional 
con la visita pastoral, pero la ver-
dad todo el mundo le acogió muy 
bien y él también supo ser en todo 
momento respetuoso, valorando 
mucho el trabajo de los sacerdotes 
mayores y animando a los jóvenes 
a que siguieran adelante. Renovó 
todo el equipo de vicarios, reorga-
nizó la Curia y marcó un plan de 
trabajo que realmente estaba dan-
do mucho fruto y sobre todo estaba 
enfocado a planificar el futuro que, 
desgraciadamente, se ha truncado 
con su fallecimiento.

¿Qué áreas le preocupaban 
especialmente?

Su primera preocupación fue 
conocer la diócesis y después de un 
tiempo, un año aproximadamente, 
hizo una planificación distinta a la 
que había: reorganizó las Vicarías y 
la Curia. 

Se empezó a funcionar de 
manera distinta en bastantes dele-
gaciones, antes había cuatro vica-

rías, pasaron a ser dos, y luego hizo 
un Plan Diocesano de Pastoral 
donde se marcaron los objetivos y 
los retos a llevar a cabo en cuatro 
años. En el horizonte de todo ello 
estaba la reorganización de la dió-
cesis, muy grande en extensión y 
con un grandísimo problema de 
despoblación, donde hay también 
un número ingente de parroquias 
–tenemos casi 1.000 parroquias–, 
y también lógicamente la escasez 
de clero que afecta a todas las dió-
cesis en general. 

En este sentido, él impulsó las 
Unidades Pastorales o agrupa-
ción de parroquias. No se puede 
trabajar con el número actual de 
sacerdotes como se hacía o traba-
jaba hace treinta o cuarenta años. 
Hoy es frecuente que un sacerdote 
tenga quince o veinte parroquias. 
Lógicamente no puede tener una 
atención muy personalizada con 
todas, y  es necesario agrupar los 
servicios pastorales como están 
agrupados por ejemplo los ser-
vicios sanitarios o la educación. 
En las UP es parecido, y servicios 
como la catequesis o la eucaristía 
del domingo etc. se imparten en 
las parroquias cabeceras. Esto no 
significa desatender los pueblos, 
ya que las parroquias que iban a 
seguir teniendo su iglesia, su iden-
tidad parroquial, sus fiestas y allí 
también se harían los entierros. 

¿Cómo era en el trato en el día?
Don Juan Antonio supo ganarse 

a la gente desde el primer momen-
to. Era una persona muy cerca-
na, rápidamente provocaba una 
empatía con las personas con las 
que trataba, fuera de la condición 
que fueran. Era muy cercano tam-
bién especialmente a los sacerdo-

Testigos | José Luis Castro Pérez. Vicario General y Administrador diocesano de la diócesis de Astorga

“Don Juan Antonio supo ganarse a la gente”
Un perfil del recientemente fallecido Obispo de Astorga, según el que fue su Vicario General

tes, siempre muy preocupado de 
ellos, les llamaba constantemen-
te, les visitaba. Ahora cuando ha 
fallecido nos hemos dado cuenta 
de lo que le quería la gente. Todo 

el mundo lo ha sentido muchísi-
mo porque le tenían como alguien 
muy suyo, alguien muy cercano. 
Al mismo tiempo, tenía una idea 
clara de lo que tenía que hacer y lo 

hacía. No es que le diera el parabién 
a todos, sino que con todos inten-
taba llegar a la solución de los pro-
blemas, era conciliador y eso se 
notaba.

¿Tenía presente su tierra natal?
Siempre. Además él visitaba 

mucho Asturias por diversos com-
promisos que tenía, y le llamaban 
para diversas celebraciones, reu-
niones, etc. Pero aparte de eso era 
muy asturiano y ciertamente todos 
los ejemplos que ponía los ponía 
de sus diócesis y lo que él conoció, 
que le daba pistas para aplicarlo en 
Astorga. Asturias estaba, no solo 
en su corazón, sino también en su 
forma de actuar y en el ejemplo 
que él ponía de cómo quería que se 
hicieran muchas cosas.

¿A partir de ahora, siguen el 
trabajo y la estela que él dejó mar-
cada?

Lógicamente durante este 
periodo que pasamos de la sede 
vacante no podemos innovar mu-
chas cosas, por Derecho Canónico. 
Pero aparte de eso nosotros vemos 
tanto en el Colegio de Consultores, 
en el Colegio de Arciprestes, en las 
Delegaciones etc., es decir los orga-
nismos que siguen funcionando en 
la diócesis, que todos esos proyec-
tos que él apuntó y que se fueron 
configurando durante su episco-
pado son muy válidos y están enfo-
cados al futuro. Por eso, seguimos 
caminando por esa senda. Lógica-
mente habrá muchas decisiones 
que será el nuevo obispo quien ten-
ga que tomarlas: decisiones pas-
torales y relativas a los cambios de 
parroquias o de sacerdotes, pero 
más o menos el plan pastoral que él 
alentó sigue en vigor y por lo tanto 
lo seguimos  llevando a cabo. 

José Luis Castro Pérez, en la sede del Obispado de Oviedo.

“Asturias estaba, no solo en su corazón, sino tam-
bién en su forma de actuar y en el ejemplo que él 
ponía de cómo quería que se hicieran las cosas”

La pasada semana indiqué un 
milagro recogido en las actas capi-
tulares de la Catedral, en 1415. 
Hoy te relato otro milagro, este 
de carácter eucarístico, que está 
minuciosamente descrito en el pri-
mer Libro de Bautizados, Casados 
y Difuntos de la Parroquia de San 
Tirso el Real de Oviedo, deposita-
do en el Archivo Histórico Dioce-
sano. Hace una llamada el párroco, 
al iniciar la narración: “Adverta-
tur Hoc: Jueves, dos de noviembre 
de 1623 años. A las dos horas de la 
mañana se pegó fuego en casa de 

Domingo Fernández Pieuro, a los 
Cuatro Cantones. Y se quema toda 
la casa, con todo cuanto en ella 
había. Y, por buena diligencia de la 
gente que acudió, se libró a la gen-
te de casa que era mucha y algunas 
criaturas y el dueño inválido, que 
sacó desnudo un canónigo, a cues-
tas. Quémose otra casa pegada a 
ella, de su hija del dicho y parte de 
otra de la misma y parte de otras de 
vecinos. Acudió muchísima gente 
a apagarlo con agua y otros instru-
mentos y, cuanto más hacían, más 
se encendía, de suerte que se enten-
dió que se había de quemar toda la 
ciudad, como se quemó el año de 
1501 (quiere decir 1521, cuando 
el famoso incendio de Oviedo, en 
que el estrago fue enorme y afectó 
práticamente a toda la ciudad).

Yo, habiendo visto todo lo dicho 
de esta ocasión, me vine bien atri-
bulado a San Tirso y descubrí el 
Santísimo Sacramento y le tuve assí 
en el altar como un cuarto de hora 
y viendo iba el negocio en aumen-
to le saqué y llevé  hasta la mis-
ma casa del dicho Piquero. Antes 
de que llegase ya se cayó el tejado 
todo a la calle, donde había mucha 
gente, y, aunque cogió a muchos, a 
ninguno hizo mal. Llegando con 
el Santísimo, cesó el fuego y se fue 
resumiendo, de suerte que las mis-
mas centellas que volaban se vol-
vían abajo, de que causó mucha 
admiración a todos, considerando 
el poder de este Señor, a quien se 
deben infinitas gracias por tan sin-
gular favor y remedio. De todo fui 
testigo ocular y por verdad, lo fir-

¡Milagros en la Catedral! (2)
Claves 

mo de mi nombre, para que si (lo 
que Dios no quiera) sucediere otra 
vez se acuda a tan buen remedio. 
Oviedo, dicho, día mes y año ut 
supra. Pedro Gómez del Río”.

Nada nos dice el cronista, de si 

en la ocasión se recurrió al tradi-
cional toque de campanas, que se 
denominaba “a rebato” o “a fueu”, 
con el que se convocaba el vencin-
dario a acudir con cubos y otros 
posible instrumentos, para formar 
“cadenas de calderos o cubos”, tra-
tando de poner freno al fuego. En 
nuestro caso, atendiendo a la fe 
del párroco, no se le ocurrió otra 
cosa que acudir a la Iglesia y hacer 
Exposición del Santísimo. Cuan-
do fue comprobando que la inten-
sidad del fuego iba en aumento, 
decidió dirigirse al lugar llevan-
do el Santísimo, a cuya presencia 
se produce el que podríamos cali-
ficar de “milagro según la aprecia-
ción del propio párroco, don Pedro 
Gómez del Río”, cuya fiabilidad no 
hay motivo para poner en duda.

Agustín
Hevia Ballina
Archivero
de la Catedral

“Llegando con el 
Santísimo, cesó 
el fuego y se fue 
resumiendo, de 
suerte que las mismas 
centellas que volaban 
se venían abajo, de 
que causó mucha 
admiración de todos”
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